

# 独学自修



墨田区立業平小学校

墨田区業平 2-4-8 / (03) 3625-0331

NARIHIRA & TOKYO

学校だより 12月号 (令和6年12月3日発行)

## 道しるべ

校長 伊藤 康次

先日、地図をぼーっと眺めていたら、「西新井弘法大師道石碑」という文字が飛び込んできました。私の息子たちが小さい時に初詣に出かけたこともある足立区西新井大師。

しかし、この石碑は、北区、JR田端駅北口から歩いて10分ほどの所にあるのです。「なぜ、北区に西新井？これは、実際に行って確かめなくては…」と思い、その週末、早速、現地調査(?)してきました。

石碑は、尾久車両センターと旧田端運転所間の交差点にひっそりと立っていました。確かに「右 西新井弘法大師道」と刻まれており、左側には「左 王子道」とあります。裏には「文政11年(1828年)」の文字が読み取れました。この石碑が、本当に文政年間に建立されたものか、私には鑑定する知識はありませんが、ここが分かれ道で、一方は西新井に通じていて、当時の人々が大師詣をする際の「道しるべ」になっていたのかもしれない。



北区東田端にある石碑

私もこの「道しるべ」に沿って、足立区西新井をめざすこととしました。少し進むと「旧小台通り」という商店街に出ました。人通りはまばらでしたが、個人商店が多いようで、肉に魚、生鮮食料品店、さらには、銭湯まであり、なんだか初めて訪れたのに懐かしさを感じてしまいます。

通りはやがて、小台橋通りと合流、先ほどとは一転、交通量も多く、明るくにぎやかな感じがしました。都電「小台」の駅を過ぎたあたりから、一つの疑問がわいてきました。駅があるのは荒川区西尾久、この近辺に「小台」の地名はなく、町名としての「小台」は足立区です。

小さな疑問を持ちながら、歩を進めると小台橋にさしかかりました。橋のたもとには、「小台の渡し」の跡になっています。後日調べてみると「旧小台通り」は、まだ隅田川に小台橋がかかっていなかった頃、対岸の足立区との交通路として、「小台の渡し」と田端駅とをつなぐメインストリートだったそうです。駅名や通りの名前として「小台」が残ったのも、そのような歴史があるからでしょうか。

さて、いよいよ小台橋を渡って足立区の「小台」へ。実は、足立区の「小台」では、弥生時代の遺物が発掘されています。足立区というと北部の伊興地区から縄文時代後期の土器や古墳時代の遺物が多く発見されたことで有名ですが、小台もまた、古くから人が住んでいた形跡があるのです。もともと小台一帯は、隅田川が運ぶ土砂が堆積してできた自然堤防なのだそうで、他所よりも一段高く、また、川の恩恵を受けることができるため、古くからこのあたりに人が住み着いたのでしょう(「小さな台地」で「小台」となったという説も…)。また、小台には江戸時代頃の庚申塚もあり、荒川放水路の掘削によって川底に沈んでしまう村から移築したのだそうです。

そして、私が小台に来て一番訪れたかった場所が「伝宮城氏館跡」です。館跡といっても、今では神社の境内の一角に碑が立っているだけですが、宮城氏は、鎌倉時代後期の武士で、この辺り一帯を治めていました。やはり隅田川の水運をいろいろと活用したのでしょうか？

と、ここで時間切れ(紙面も切れてきました)、とつぷりと日が暮れたので、小台から西新井に向かうのはまた別の日に挑戦しようと思います。今回の散歩は、一つの「道しるべ」がきっかけとなって、区の境を越えた「いにしえ」にふれることができました。

元日の能登半島地震から年が明けた令和6年も残すところあと一ヶ月となりました。先日、能登半島地震の後、避難所設営に尽力した方のお話を伺う機会がありました。被災地では、町の復興と日常生活を取り戻すために一歩ずつ力強く歩みを進め、「未来のまちづくり」をめざしているそうです。

私たちは、これから先、何を「道しるべ」として前へ進んでいけばよいのでしょうか？「なりっこ」の皆さんにとって、令和7年がよい年であることを願いつつ…

12月の  
目標

●人や物を大切にしよう

- ていねいにあいさつをしよう(あいさつ)
- インフルエンザなどの感染症を予防しよう(保健)
- 仲良く、楽しく食べよう(給食)

# 12月の行事予定

1日	(日)	
2日	(月)	振替休業日
3日	(火)	「一番だして、どんな味」出前授業 (5-3) 3・4時間目 SC 放課後③④
4日	(水)	芸術家と子供たち(さくら) 読書月間終了 放課後子ども教室 「一番だして、どんな味」出前授業
5日	(木)	(5-1) 3・4時間目 SC 社会科見学⑥
6日	(金)	「一番だして、どんな味」出前授業 (5-2) 3・4時間目 交通安全教室⑥
7日	(土)	
8日	(日)	
9日	(月)	委員会活動 放課後⑤⑥ 区オーケストラ鑑賞教室⑤⑥
10日	(火)	SC 放課後③④ すみだいじめの防止の日
11日	(水)	午前授業
12日	(木)	色覚検査④(希望者) SC 個人面談①(希望者)
13日	(金)	色覚検査④(希望者) 個人面談②(希望者)
14日	(土)	
15日	(日)	校庭開放
16日	(月)	クラブ活動 放課後⑤⑥
17日	(火)	避難訓練 SC 個人面談③(希望者)
18日	(水)	放課後子ども教室
19日	(木)	個人面談④(希望者) SC
20日	(金)	午前授業 芸術家と子供たち(さくら)
21日	(土)	
22日	(日)	
23日	(月)	個人面談⑤(希望者) まなびの教室冬季休業前最終日
24日	(火)	給食終 放課後③④
25日	(水)	午前授業
26日	(木)	冬季休業日始
27日	(金)	閉庁日
28日	(土)	
29日	(日)	校内機械警備始
30日	(月)	
31日	(火)	
1日	(水)	元日
2日	(木)	
3日	(金)	校内機械警備終
4日	(土)	
5日	(日)	
6日	(月)	
7日	(火)	冬季休業日終
8日	(水)	午前授業
9日	(木)	給食始 身体測定⑥
10日	(金)	身体測定⑤ 安全指導 まなびの教室冬季休業開始日

○数字は学年を表しています。

SC・・・スクールカウンセラー来校日 放課後・・・放課後外遊び

# お知らせ

## ○芸術家と子供たち(さくら)

さくら学級では、10月、12月、1月にNPO法人「芸術家と子どもたち」のアーティストと身体表現によるアートを通じてコミュニケーションを学びます。ワークショップ型の授業で、さくら学級内の友達、さくら学級と外手小学校の固定学級の友達、さくら学級と本校5年生3クラスの友達と授業を展開していきます。活動を通して、自分なりの表現や友達の表現のよさに気付く機会とし、相互理解の一助にしたいと思います。

(さくら担任 丸井)

## ○オーケストラ鑑賞

12月10日(火)に、オーケストラ鑑賞教室として、すみだトリフォニーホールへ5・6年生が新日フィルハーモニー交響楽団の演奏を聴きに行きます。墨田区が誇る素晴らしいホールでのプロの演奏に触れ学びとる良い機会にしていきたいです。

(音楽専科 石井)

## ○個人面談

12月14・15・18・21・22日に個人面談を行います。前期に個人面談を全家庭実施しているので、今回は希望されるご家庭が対象となります。

詳細については、既に配布されている学校からのお知らせ及び各クラスの希望調査でご確認ください。なお、限られた時間の中での面談となりますので、有意義な話し合いができますよう、事前にその内容を考えていただけると助かります。よろしく願いいたします。

(教務部 大澤)

## ○もうすぐ冬休み

12月26日(木)～1月7日(火)は冬季休業で、学校はお休みです。12月27日(金)～1月3日(金)までは閉庁期間となります。

家族でゆっくり過ごしたり、1年を振り返ったりと、有意義な時間にしていただきたいと思います。

また、冬季休業中の学校との約束や注意点などをまとめた「冬休みの生活」を配布します。ご家庭でもご確認をお願いいたします。

なお、新年は、

8日(水) 全校朝会 午前授業(給食なし)

9日(木) 通常通り 給食始め

10日(金)

となります。